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Trapitos al SolTrapitos al Sol
Después de tanto relajo para seleccionar 
candidatos en todos los partidos para 
ocupar puestos de alcaldes, regidores, 
diputados y senadores, a muy pocos 
días de someterse a la votación el 
próximo día 2 de junio.

Para la presidencia de la República 
desde que el dedote del peje destapó 
a su corcholata con ese sistema de 
designación antidemocrático que 
tanto señaló, impugnó y atacó como 
oposición, ahora lo ejerce con mayor 
descaro y abuso de poder otorgando 
el bastón de mando a su corcholata tan 
asiduo a los rituales ancestrales de los 
indígenas. Desde entonces se inundó 
al país hasta en lo más recóndito de 
propaganda con pintas de bardas 
y espectaculares gastando de tus 
impuestos y de los míos toneladas 
de dinero, dejando al pueblo más 
empobrecido para meternos hasta por 
los ojos el nombre de su corcholata. 
El tope del gasto que cada partido 
debe erogar en las campañas, ya fue 
rebasado desde hace mucho tiempo 

por morena y sus aliados 
¿y? a esa mafia les vale 
violar la Constitución y 
todas las leyes habidas y 
por haber. Para ellos las 
ocurrencias son Ley. Pero 
el cártel no es el mayor 
culpable, sino la bola 
de ignorantes (Conste, 
ese calificativo se los 
puso el peje) quienes, 
por conveniencia les 
compran su voluntad 
venden por un plato de 
frijoles a nuestro México 
para hundirnos a todos. 
Ese es el mayor mal 
al que la democracia 
se enfrenta. La clase 
Trabajadora, que somos 
todos, como dicen en mi rancho, los 
que le ladramos a la gorda, desde que 
Dios amanece, trabajando para que, 
con salarios miserables, impuestos 
y comprando medicinas pues ya ni 
eso hay, somos los que necesitamos 
mejores autoridades; quien luche en 
el congreso y en los cabildos a favor 
de los que nos partimos el alma para 
tener lo necesario, por eso se fundó 
el partido Levántate Para Nayarit. Por 
eso nació desde el corazón de la clase 
más golpeada, el SUTSEM para romper 
con los vicios y los abusos de poder de 
las autoridades, y a sabiendas que sólo 
con personas reconocidas, luchadores 
sociales, enforzados, sencillos, 
amantes de la verdad y con mucho 
amor a Nayarit, podremos mejorar la 
vida social y política, porque estamos 
hartos de tener tantos tontos que 

buscan su beneficio 
por medio del trabajo 
del pueblo. Esas 
autoridades actúan 
con arrogancia, 
con desprecio a la 
gente, denigrando 
y envileciendo la 
política. Por eso 
aseguramos que el 
mejor candidato a 
la alcaldía de Tepic 
es el doctor Héctor 
Leonardo Torres 
Soltero, hombre 
maduro prestigiado 
por los éxitos como 
p r o f e s i o n i s t a , 
empresario y 
servidor público. 

Doctor en medicina y fundador de 
una de las mejores clínicas de salud 
en Nayarit, el Hospital San Rafael, y 
con su maestría en el servicio público 
puso en alto la administración de don 
Tino Ávila Arce, una de las mejores 
administraciones municipales, en 
donde el Dr. Torres Soltero ocupó 
una de las áreas más complejas como 
director en la Administración de los 
servicios públicos municipales. 

Ya basta de qué le vean la cara a la 
gente y lleguen a madrearnos. Abre 
los ojos y no voten por caras bonitas 
porque no es concurso de belleza, 
ni por personas que abanderan 
algún partido que tienen la consigna 
de apoyar al sistema autoritario. 
¡Apoyemos a la gente de bien! ¡Fuera 
de los vividores dañeros!



312 DE MAYO 2024 Gremio LA VERDAD DE LOS TRABAJADORES

MORTAL: DERECHO 
DE SOMBRA 

“Érase una vez, un hermoso planeta llamado Tierra, donde 
todo era fértil; agua, tierra y aire conjugaban con un 

Astro Rey al que conocían como El Sol. Todo era armonía 
entre quienes habitaban ese planeta. Plantas, ríos, lagos, 

cerros… todo a disposición de los seres humanos y de 
especies de animalitos.  No había nada tan placentero que 
disfrutar de un buen descanso a la sombra de un frondoso 

árbol, que, al igual que todo lo que había en el planeta, era 
gratis… hasta que a un grupo de malosos se les ocurrió la 

‘brillante idea’ de cobrar por la sombra de los árboles…”

Así pudimos haber iniciado nuestra colaboración que, 
por el título de la misma, parecería un cuento.  Nada más 
alejado de la realidad; es, hoy por hoy, la nueva realidad 
de miles de mexicanas y mexicanos que viven en la 
entidad tamaulipeca.

Resulta que, desde unas semanas, grupos criminales 
en Tamaulipas  agregaron una nueva extorsión para los 
pobladores de esa región, donde tener una casa fresca se 
convirtió en un privilegio no al alcance de todos.

Habitantes del municipio de Valle Hermoso y Río Bravo, 
principalmente, revelaron que los grupos criminales 
conocidos como “Los Ciclones” y “Los Metros”, quienes 
formaban parte del  Cártel del Golfo, comenzaron 
a  cobrar a las familias de la zona por cada árbol que 
provea sombra a las casas.

Graciela, cuyo nombre real fue modificado para proteger 
su identidad, dijo que a su hogar llegaron varios hombres 
a informarle que ‘La Empresa’ iba a comenzar a cobrarle 
por cada árbol que tuviera, incluyendo uno pequeño en 
el que toma sombra su perro.

“Tengo claro cuándo 
pasó esto, porque 
fue un día después 
del cumpleaños de 
mi esposo: 27 de 
marzo. Llegaron 
unas personas 
que dijeron ser de 
‘La Empresa’  (“Los 
Ciclones”) y nos 
dijeron que a partir 
de ya iban a cobrar 

por los árboles en las casas. Se metieron a la fuerza y me 
contaron cuatro, hasta uno chiquito que le hace sombra 
al perro cuando se tira en la tierra, ahí en el fresco”.

De 62 años, Graciela definió la nueva extorsión de la que es 
víctima como “derecho de sombra”. La mujer explicó que, 
antes del 2024, la sombra era uno de los pocos placeres 
gratuitos que tenían en una tierra calurosa arrasada por 
el crimen organizado, que provoca migración forzada y 
promesa.  La mujer estaba contenta de “tomar el fresco” 
en el pórtico de la casa de un piso que comparte con su 
esposo, Ignacio, de 70 años: beber un vaso de agua fría 
bajo un frondoso Encino que la refresca desde que era 
niña.

Ahora,  ese placer no es gratis: 100 pesos mensuales 
para disfrutar la sombra  de un árbol. La tarifa le fue 
informada por tres hombres, veinteañeros todos, que se 
identificaron como miembros de “Los Ciclones” aquella 
mañana, en la que se esperaban máximas de 34 grados.

Si Graciela no paga, sus árboles deberás ser talados, pero 
ni ella ni su esposo tienen fuerzas para hacerlo. Sus hijos 
viven en Estados Unidos desde hace años. Para no seguir 
pagando la extorsión, la pareja de adultos mayores 
debería sacar de sus ahorros y pagarle a un miembro del 
crimen organizado para que derribe el Encino y los otros 
tres árboles de su propiedad.

“Aquí no te perdonan que seas viejo. Todos pagamos. Otros 
vecinos pagan por la reparación de su casa, por tu carro, 
por los animales… aquí no hay nada de eso del respeto a 
los viejos: no pagas, entonces te matan”, dice Ignacio, con 
su voz trémula, cerca de la ardiente frontera con Texas.

Y HAY MÁS 
“DERECHOS”…

Actualmente, el crimen 
organizado aumentó la lista de 
bienes, servicios o comodidades 
por las que cobran cuotas a las 
familias mexicanas. En diversas 
partes del país,  pasar al baño o 
usar ladrillos para construir lleva 
un impuesto  extra: la extorsión 
para el narco.

Algunos ejemplos son:

En Navolato, Sinaloa, el cártel del 

Pacífico cobra a las gasolineras por las personas que usan 
los baños públicos

En Lagos de Moreno, Jalisco, el  Cártel Jalisco Nueva 
Generación  (CJNG) tiene un impuesto para los ladrillos 
que se usan para remodelar una casa

En Nueva Italia, Michoacán, el grupo criminal Los Viagras 
instalaron su propio sistema de internet con módems y 
antenas robadas, y obligaron a habitantes a contratar el 
servicio.

En Texcaltitlán, Estado de México, La Nueva Familia 
Michoacana recolecta dinero por cada metro de cultivo, 
independientemente de si es para venta o autoconsumo.

En Celaya, Guanajuato, el cártel Santa Rosa de Lima exige 
una cuota a las escorts que ofrecen servicios sexuales en 
la vía pública y por internet

En San Cristóbal de las Casas, Chiapas, el cártel Chamula 
demanda un porcentaje del pago de velas para las misas.

En Tamaulipas, la situación no es distinta; tras la 
fragmentación del cártel del Golfo en cinco grandes 
escisiones, cada uno ha inventado nuevos impuestos en 
los territorios donde se alojan

En Tampico, Los Rojos cobran por el uso de palapas y 
sillas a trabajadores en la Playa Miramar

En Soto de la Marina, Las Panteras recaudan por cada 
nuevo motor de lancha para pescar.

En Matamoros, Reynosa y Nuevo Laredo se paga, entre 
otras cosas, a Ciclones, Escorpiones y Metros por cada 
cruce en las garitas, por traer a México mercancía de 
Estados Unidos y hasta por camioneta nueva.

Ahora, en Tamaulipas también se cobra por el “derecho 
de sombra”.

Y ¿Por qué el narco quiere cobrar el derecho de sombra? 
El argumento recibido por Graciela, Ignacio y otros 
vecinos es que “Los Ciclones” y “Los Metros”  necesitan 
pelear contra el intento de ocupación del CJNG y de la 
gente de Ismael Zambada, “El Mayo”, que comenzó desde 
hace años y se considera la más grande experimentada 
en el estado.

“Nos dijeron que necesitan defender que Tamaulipas siga 
siendo de los tamaulipecos. Puras estupideces. Lo que no 
quieren es que se les acabe el negocio de robar y están 
viendo de dónde sacan para las armas, las balas, todo lo 
que queremos que ya se acabe”, dijo Graciela.

Desde hace dos años, Río Bravo y municipios aledaños, 
como Valle Hermoso,  son la joya de la corona de una 
batalla nunca vista en el país entre varios grupos.

Por eso, y sólo por eso, Graciela e Ignacio, pagarán sólo 
cien pesos al mes, por el Encino de su patio.

Quizás un día volverán a tener más sombras de árboles, 
gratis… quizás…

è MIEMBRO FUNDADOR DE FRECONAY, A.C. ç

Agradeceremos sus comentarios y sugerencias en el 
celular y Whatsapp (311) 910 77 77 o bien, en el correo 
electrónico enriquelibre@gmail.com 
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“El 
espíritu de 
Nerón”

Por: José Manuel Elizondo Cuevas.

 El sábado veinte de abril del presente 
año nos despertamos con la noticia que 
el tiradero de basura “El Iztete” estaba 
en plena combustión. Como es usual, 
los habitantes de esta capital nayarita 
no le dimos la debida importancia al 
suceso y la mayoría pensamos que 
era un incidente sin mayor trascendencia y a la 
brevedad pasaría a la historia local como una más 
de las innumerables anécdotas que se generan a 
diario. No fue así. Lo sucedido se convirtió en un 
considerable problema ecológico, agravado con la 
“misteriosa” aparición de nuevos incendios, uno de 
ellos en el ya deteriorado y maltrecho cerro de San 
Juan.

Pronto nos dimos cuenta que el problema de la 
“quemazón” de basura era de grandes proporciones 
y peores consecuencias. El cielo de la ciudad se 
empezó a nublar y de pronto recordé cuando 
vivía en la ciudad de México. Sin demora vinieron 
a mi mente aquellos cielos grises que tornaban a 
terrosos, incluso a veces como un magenta oscuro 
que nos provocaba el temor de una probable lluvia 
ácida.

Nuestra tierra siempre es muy especial y, por 
supuesto, que todo lo que hay acá es muy distinto a 
cualquier otro sitio de nuestro país. La información 
acerca del incendio empezó a fluir igual de lenta 

que la reacción de las autoridades 
ante la contingencia. Como era de 
esperarse, a la par de las noticias 
que intentaban despejar las dudas 
de los ciudadanos acerca de las 
causas y los riesgos del siniestro, 
aparecieron como moscas las 
especulaciones y las historias de 
pasillo, las leyendas urbanas que, 
en forma detallada, explicaban y 
desnudaban a los perpetradores 
de tal felonía ambiental.

¿Quiénes son los culpables del 
desastre? Pues eso depende. 
Si la pregunta es de carácter 
histórico, pues tendríamos que 

remontarnos a más de treinta años de la existencia 
de este “tiradero de basura a cielo abierto” mal 
llamado relleno sanitario pues, desde mi punto 
de vista, son dos cosas muy distintas ya que el 
primero representa una amenaza para el medio 
ambiente y la salud, mientras que el segundo 
permite la disposición final de los residuos sólidos, 
favoreciendo el reciclaje y reduciendo los riesgos 

de salud.

Dicho lo anterior, debemos recordar 
que el caso de este famoso tiradero 
municipal tiene una larga historia que 
no termina en la cuestión material 
o en el asunto de la infraestructura 
sanitaria, sino que ha sido un 
tema llevado y traído por políticos 
y administraciones municipales 
pasadas. Ha servido como bandera 
de campañas electorales, pero nunca 

se ha llegado a un final feliz, aunque en tiempos 
recientes parecía que estaba próximo.

Si cambiamos los tiempos y nos situamos en esta 
brutal actualidad, pues entonces ya podemos 
ubicarnos en un episodio casi peliculero (sin albur) 
donde ya los probables actores abundan. Por un 
lado, se habla de misteriosos pirómanos que, ocultos 
en el nocturno ropaje de la noche, daban rienda 
suelta a su ardiente sicopatía. Otros, no queriendo 
desaprovechar el cálido ambiente político de las 
campañas electorales, se apresuran a declarar que 
son los enemigos del partido oficialista los que han 
provocado incendios a diestra y siniestra, con el 
propósito de crear un clima de aversión hacia ellos 
y menguar la simpatía e intención del voto.

Sea el espíritu de Nerón (poseyendo a los pirómanos 
locales) el que goza de la parafernalia del fuego al 
compás de su lira, los maquiavélicos cerebros de 
los estrategas políticos o vaya usted a saber que 
otros negros intereses estén involucrados en esta 
terrible catástrofe que ha puesto en peligro a los 

que vivimos en la capital nayarita, el caso es que 
la contingencia ambiental nos ha puesto contra la 
pared. 

Resulta de una profunda tristeza y preocupación 
ver el nivel de envilecimiento que puede existir 
detrás de oscuros intereses que entablan sórdidas 
luchas por lograr sus objetivos. Si de verdad estos 
incendios fueron provocados dolosamente, me 
imagino el grado de mezquindad existente para 
exponer al contagio de peligrosas enfermedades 
respiratorias y de otro tipo, incluso cáncer. ¿Qué 
clase de desperdicios nauseabundos se han 
convertido en espesas nubes de humo que van a 
nuestros pulmones? ¿Alguien puede imaginar las 
cosas que se pueden encontrar en las toneladas 
de basura tiradas a cielo abierto? Plásticos nocivos, 
medicamentos caducados, toallas femeninas, 
gasas, gusanos, jeringas, insecticidas, pesticidas, 
solventes, pinturas y un sinfín de artículos y 
desechos tóxicos que son un peligro latente, 
sobre todo para los grupos más vulnerables de la 
sociedad.

Reitero que la reacción para resolver esta trágica 
problemática se puede adjetivar de negligente, 
lenta, omisa, indolente, indiferente (me quedan 
más sinónimos, pero poco espacio). No digo 
que no hayan enviado a las heroicas brigadas 
de siempre a luchar con más ganas que equipo, 
pero subestimaron el nivel del siniestro y de las 
consecuencias en el importante riesgo a la salud 
pública.

Ahora sí estamos lucidos, se nos quema el 
basurero, el cerro de San Juan y quien sabe cuántos 
incendios y conatos más haya al mismo tiempo. Al 
salir a trabajar, el ambiente más parecía un paseo 
con Hades por el inframundo que la antes bella 
atmósfera de nuestro Tepic. Por si fuera poco, 
este medio ambiente que nos ponía como lisas 
tatemadas o ahumadas, te acercabas un poco hacia 
el centro y el chacuaco del molino de Menchaca 
vomitaba serpientes de humo denso que se 
retorcían caprichosamente con el empuje del leve 
viento de temporada.

Parece que nada ha quedado de aquella atmósfera 
transparente, de aquel cielo límpido y cristalino 
que a muchos nos atrajo de las ciudades y nos hizo 
sembrar nuestras ilusiones en esta pequeña capital 
hospitalaria y tranquila. Después de quince días de 
no poder extinguir los incendios simultáneos, ha 
llegado la ayuda del gobierno federal. Lo supongo 
al ver helicópteros sobrevolar nuestra ciudad. 
¿Por qué hasta ahora? Solo Dios y las autoridades 
(municipal y estatal) lo saben. 

RECIBAN UN SALUDO AFECTUOSO.- LOS ESPERO LA SIGUIENTE 
SEMANA - COMENTARIOS Y SUGERENCIAS AL CORREO: 
elizondojm@hotmail.com .- MIEMBRO ACTIVO FRECONAY, A.C.
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Caminito 
de Luz 

Por Gaby Alvarado 

El jardín 
de 

mamá Lola 
Ella me 
platicaba que 
cuando casó 
con papá se 
fueron a vivir 
a una casita 
por el viejo 
Tepic en la calle 
Morelos. Como 
toda pareja 
de jóvenes en 
construcc ión 
del nuevo hogar 
el dinero no 
era suficiente, 
mi papá era 
ferrocarr i lero 
y ella ama de 
casa. El lugar 
donde vivían 
tenía un corral 
muy grande. 
Desde su 
llegada decidió 
cultivar un 
jardín, lo llenó 
de rosales, 

margaritas, teresitas, crisantemos, 
flor de pájaro y otras variedades. 🌷
🌺🌻🌼☀ 🌸 También cultivó plantas 
aromáticas y medicinales como la 
hierbabuena, albahaca, menta, ruda, 
malva, sábila, orégano así como limas y 
limoneros. Fue así su éxito con el jardín 
que muy pronto sus vecinos le iban a 
comprar flores, plantas medicinales y 
algunas cuantas hortalizas y nopales. 
Además aprendió a confeccionar ropa 

con lo que completaba su gasto 
y se comenzó a emocionar 
porque encontró una pequeña 
fuente de ingresos mientras se 
hacía cargo de su familia. Todos 
esos aprendizajes trató siempre 
de inculcarnos, de hacernos 

mirar que la tierra es generosa y que 
provee mientras la trates y trabajes 
con amor. La mamá de mi esposo tiene 
una historia de emprendimiento muy 

similar; ella también era emprendedora 
y comerciante, tuvo su jardín y con 
él tenía venta de plantitas en botes 
reciclados, enviaba a los niños a vender 
macetas y les daba una pequeña 
comisión por cada maceta que vendían. 
Cuando he tenido la oportunidad de 
platicar con amigos, ellos también 
han compartido que sus madres y 
abuelas tenían esa maravillosa forma 
de hacer producir los jardines de la 
infancia en donde además de arrancar 
el alimento diario en ellos albergaban 
la algarabía de sus hijos, de los pájaros 
que anidaban sus nidos, de las aves de 
corral, el puerco, los chivos, e incluso, 
vacas. Sus manos eran mágicas porque 
ellas eran magas ya que en un dos por 
tres hacían llenar su mesa con el edén 
de la abundancia. De esas historias, 
hagamos que se repitan. Hay que 
sembrar de jardines los recuerdos.  
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Por gracia de Dios les comparto temas 
sencillos, para aprehender, es decir, la hago 
mía, la construyo, formo parte del resultado, 
se queda en mi corazón. Que tenga sentido 
para mí vida y llegar a aprehender la 
enseñanza y vivir para enseñar, con la Palabra 
de Dios.

244.- TEMA: ELECCIONES: OREMOS POR 
MÉXICO

Las dos candidatas principales son Xóchitl 
Gálvez, de la oposición, y Claudia Sheinbaum, 
del partido en el gobierno. Hay sin embargo 
20,375 cargos de elección, entre ellos 128 
senadores y 500 diputados, además de 9 
gubernatura. Hay 97 millones de mexicanos 
llamados a votar el 2 de junio de 2024. 

VER NUESTRA REALIDAD

ES MUY CLARA NO TE CONFUNDAS

Ante este escenario político, marcado por 
la delincuencia organizada y la incapacidad 
del gobierno para contestarla. Es decir, 
la inseguridad la vivimos todos, faltan 
oportunidades de empleo en todos los 
niveles, los salarios son indignos e incapaces 
de sostener una familia. La educación 
escolar es ineficiente. Las familias están 
desintegradas y cada vez con menos valores. 
Reina la impunidad. No hay credibilidad en 
el quehacer de los políticos. En nuestros días 
pareciera que nada está bien, gobierno que 
intenta criminalizar a los sindicatos, tenemos 
un Nación fallida, no respeta los derechos 
humanos y laborales. Leyes en contra de la 
ley de Dios. Nuestra realidad actual es caótica, 
llena de confusiones y necesidades. 

Nuestra realidad demanda personas y 
representantes dignos de credibilidad y con 
trayectoria social política que demuestre 
confianza y voluntad para una representación 
honesta y digna de servicio para un bien 
comunitario. 

JUZGAR EN MÉXICO

¿CÓMO SE ILUMINA ESTA REALIDAD DESDE 
LA FE?

Es verdad que el sistema en que estamos 
metidos es inequitativo y genera exclusión, 

pero decir que todo está mal, me parece una 
exageración. Con Cristo, sin embargo, nos 
alientan en la esperanza. No todo está mal, ni 
todo está perdido.

El cristianismo debe evangelizar la totalidad 
de la existencia humana, incluido el trabajo 
político. Criticamos por esto a quienes 
tienden a dejar el espacio de la fe solo en la 
vida personal o familiar, y no usan la fe en 
el trabajo profesional, económico, social 
y político, como si el pecado, el amor, la 
oración y el perdón no fueran importantes 
en estos trabajos. La necesidad de la 
presencia de la Iglesia en lo político nace de 
lo más profundo de la fe cristiana; todos los 
hombres y mujeres velemos igual ante Dios y 
tenemos derechos (CRF. Puebla n. 515)

Entonces, como bautizados tenemos la 
obligación de participar activamente en las 
próximas elecciones.

ACTUAR POR MÉXICO

Conoce las propuestas e infórmate de la 
trayectoria de cada candidato para elegir al 
más adecuado.

¿YA PENSASTE POR QUIEN VAS A VOTAR?

Es importante conocer las ideologías y los 
principios de partidos que vayan a favor de la 
vida y de la protección de la familia. Y de cada 
candidato: sus propuestas, su testimonio 
de vida, su calidad moral.  Es necesario 
seguir optando por los valores evangélicos, 
interesándonos por ideologías sanas y los 
principios de honradez, justicia, servicio al 
prójimo, etc. Denunciando la corrupción y 
las injusticias, cuidando la dignidad del ser 
humano.

CON ELECTORES informados y organizados 
debemos supervisarlos y recordarles cuáles 
son sus obligaciones.

Pensemos: “No debemos dar nuestro voto a 
políticos, vividores, insolventes, corrompidos 
y corruptores, golfos con dinero de nuestros 
impuestos, gobernantes prepotentes, 
totalitarios antidemócratas, antisindicales, 
políticos que absolutizan la Nación”

POR DIGNIDAD COMO CATÓLICOS No 
votemos por (el sistema) las mismas personas. 

APOSTAR POR LA VIDA

LUCHAR POR LA FAMILIA

LOGRAR UNA JUSTICIA SOCIAL

TRABAJAR POR EL BIEN COMÚN

OREMOS POR MÉXICO

Jesucristo, Señor de la historia, te necesitamos. 
Nos sentimos heridos y agobiados. 
Precisamos tu alivio y fortaleza. Queremos 
ser nación, una nación cuya identidad sea 
la pasión por la verdad y el compromiso 
por el bien común. Danos la valentía de 
la libertad de los hijos de Dios para amar a 
todos sin excluir a nadie, privilegiando a los 
pobres y perdonando a los que nos ofenden, 
aborreciendo el odio y construyendo la paz. 
Concédenos la sabiduría del diálogo y la 
alegría de la esperanza que no defrauda. Tú 
nos convocas. 

Aquí estamos, Señor, cercanos a María. 

 R.- Virgen María nuestra intercede por 
nuestra nación en sus próximas elecciones.

	Por nuestros gobernantes, para que 
protejan la libertad de los ciudadanos 
y promuevan la justicia y la paz.                                   

	Por los políticos de nuestro país, para 
que Dios les conceda la gracia de saber 
que están llamados a ser instrumentos 
de progreso social.  

	Por los ciudadanos de nuestra patria, 
que durante tantos años han buscado 
la auténtica libertad, para que ésta 
abrace a todos los mexicanos y sea 
instrumento de crecimiento personal 
y comunitario

	Por las fuerzas armadas que vigilan 
la soberanía nacional, para que sean 
auténticos promotores de ayuda, 
especialmente en las situaciones de 
emergencia en las elecciones.

	Por los intelectuales, que por medio de 
sus conocimientos buscan participar 
en el desarrollo de nuestro país, para 
que sus convicciones estén siempre 
fundamentadas en la verdad.                                                

	Por nuestra nación, que paso a paso 
construye la democracia por medio 
de la participación activa de los 
ciudadanos, para que todos sintamos 
que con nuestra participación en la vida 
nacional ayudamos a la promoción de 
la paz y de la justicia.  
   R.-Te suplicamos Señor. Amén. 
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Por José Luis Nuñéz     “El Baque”

CON LEALTAD Y VALOR 
VAMOS CON EL DOCTOR

El Doctor Héctor Leonardo Torres Soltero es el 
digno candidato a la Presidencia Municipal de 
Tepic, por una nueva alianza para levantar a 
Nayarit. En respuesta a las muestras de apoyo 
que miles de ciudadanos le han demostrado en 
las encuestas y mediciones que han publicado 
algunas agencias encuestadoras y medios de 
comunicación, sobre todo en las redes sociales,  
en las que, sin hacer campaña alguna, desde 
antes de iniciar el proceso electoral y sin ocupar 
cargo alguno de elección popular, el Doctor 
Torres Soltero aparece como contendiente, 
gracias a la gran campaña que realizo 
tocando puertas casa por casa en el proceso 
electoral del 2021, del cual yo fui testigo. Pero, 
además, gracias a su trayectoria como médico 
profesional y como jefe de servicios públicos 
en la administración de Don Justino Ávila Arce. 
Durante este período, se logró una reducción 
significativa de la deuda pública, se realizaron 
mejoras significativas en infraestructura como 
pavimentación y electrificación, así como una 
gestión eficiente de servicios básicos como el 
suministro de agua y la recolección de basura. 
Se logró sanear con hechos y no con promesas 
el rio mololoa, se hizo un gran trabajo en el 
tiradero de basura del Iztete, cuenta el doctor 
Torres Soltero que era un lugar lleno de moscas 
y roedores antes de que la administración de 
Don Tino Ávila lo adecuara como tiradero, 
pero después de haberlo acondicionado 
hasta una comida hicieron en ese lugar para 
la inauguración y ya no existía el problema 
de las moscas y roedores, hoy tristemente 

vemos como se está quemando el tiradero 
de basura y como se ha politizado el tema 
en lugar de solucionar el problema. Sobre el 
incendio el Doctor Torres Soltero comento en 
sus redes sociales: “A la población tepicense 
y a las autoridades municipales les deseo 
manifestar desde mi aposento porque tuve una 
intervención quirúrgica de la columna en las 
manos del neurocirujano el Dr. Guevara, la cual 
fue un éxito, pero tristemente me entero del 
incendio de iztete, cuando apoye a don Justino 
Ávila como secretario de servicios lo recibimos 
incendiado y logramos sofocarlo con tierra 
como si fuese un horno cuando se hace carbón. 
Con agua es muy difícil porque el incendio está 
en lo profundo de la basura, en aquella ovación 
hubo una explosión por los gases que se genera, 
ojalá las autoridades consigan helicópteros 
para echar tierra o con góndolas dependiendo 
el terreno así logramos sofocar el incendio.” 
Para todos aquellos trabajadores que se 
sienten cómodos con la administración actual, 
sin darse cuenta del engaño de la alcaldesa con 
licencia manipulada, el Doctor Torres manifiesta 
que  su compromiso es con el bienestar de los 
trabajadores municipales, asegurando el pago 
oportuno de salarios y prestaciones, tal como 
sucedió en la administración de Don Tino 
Ávila, cuando jamás se dejó de pagar ninguna 
prestación, hoy en día, los trabajadores 
municipales deben recordar que todavía no 
se les ha pagado el arcón navideño, porque 
dicen que no hay dinero, pero si hay dinero 
para la campaña de Geraldine Ponce. Además, 

Torres Soltero se compromete firmemente 
acabar con todas las prácticas corruptas, 
como la extorsión policial y los sobornos en 
la construcción, que afectan negativamente 
a los ciudadanos y a los propios trabajadores. 
Así mismo, Torres Soltero ha expresado 
constantemente su gran preocupación por 
la falta de transparencia y liderazgo en la 
administración actual, señalando conflictos 
de interés y conflictos familiares y maritales. 
Torres en su paso como secretario de servicio 
públicos dejo 38 camiones de recolección de 
basura cuando había recibido solo 7 al inicio 
de la administración, a los trabajadores no 
solamente se les pago en tiempo y forma, sino 
que se les brindó un uniforme presentable 
y hasta la fecha ninguna administración ha 
vuelto a darles un uniforme. Por eso el Doctor 
Torres valientemente asume la responsabilidad 
de contender para rescatar la administración 
municipal, terminar con los escándalos de 
corrupción, nepotismo y populismo, y darle el 
verdadero valor a una institución tan importante 
como lo es el Ayuntamiento capitalino. En 
conclusión, el Doctor Héctor Leonardo Torres 
Soltero presenta su candidatura como una 
oportunidad para rescatar la administración 
municipal y restablecer la confianza en el 
gobierno local, priorizando el bienestar de 
todos los ciudadanos y el desarrollo sostenible 
de la ciudad. NO TE DEJES ENGAÑAR NUESTRA 
CIUDAD NECESITA UN ADMINISTRADOR YA NO 
QUEREMOS MÁS ESCÁNDALOS Y CONFLICTOS 
VERGONZOSOS.
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Por: Tony Cárdenas

Una columna de opinión para salir de lo cotidiano, 
relájate y tómate un break

(Hablemos de música, un poco de cine, fechas y 
datos curiosos del rock and roll…)

CAMBIEMOS 
EL MUNDO CON 

MÚSICA 
En esta edición de Break, les contaré de un 
excelente proyecto internacional, que, con música, 
ayuda a formar nuevos talentos; el movimiento 
“PLAYING FOR THE CHANGE” nació en marzo del 
2005, cuando el ingeniero de sonido y productor 
estadounidense Mark Johnson filmó y grabó al 
guitarrista y cantante estadounidense Roger Ridley 
en las calles de Santa Mónica, California cantando 
la canción “Stand by Me”. 

Fue entonces cuando decidió añadir otros músicos 
a esta misma canción, viajó a: Barcelona, Sudáfrica, 
India, Nepal, Irlanda, Venezuela, Francia, Rusia, 
entre otros; donde grabó la misma canción (y otras 
más); hasta el día de hoy, el vídeo de “Stand by 
Me” ha sido visto más de 206 millones de veces en 
Youtube.

El objetivo de “Playing For Change” es unir a la 
comunidad global mediante el poder de la música 
para promover un cambio social positivo; ha tenido 
tanto éxito este movimiento que se estableció el 
día "Playing For Change" que se celebra el sábado 
más próximo al Día Internacional de la Paz, que es 

el 21 de septiembre. 

En 2012, el día PFC consistió en más de 330 eventos 
en 52 países, recaudando una importante suma 
de efectivo para seguir con la causa, en 2014, el 
día PFC consistió en más de 400 eventos en 60 
países. La fundación Playing For Change se dedica 
a la construcción de escuelas de música en todo 
el planeta. En 2008 se creó la primera escuela de 
música en un barrio marginado de Sudáfrica. 

Hasta el momento, gracias a esta causa se han 
creado 3 escuelas y 12 programas educativos de 
música en 11 países: Sudáfrica, Ghana, Mali, Nepal, 
Tailandia, Ruanda, Brasil, Bangladés, Marruecos, 
Argentina y Tijuana, México. 

Conoce más sobre este trabajo, disfruta sus 
canciones y agrégalas a tu playlist, visitando 
“Playing For Change Band”, en youtube o en 
cualquier plataforma de música.

FECHAS IMPORTANTES EN LA HISTORIA DEL ROCK 

-Un 26 abril de 1969, la legendaria banda de rock 
“Led Zeppelin” durante una de sus presentaciones 
en San Francisco, tocaría por primera vez el tema 
“Whole Lotta Love” (Muchísimo amor), uno de los 
grandes clásicos de la Historia del rock.  

-Corría el año de 1982 cuando se publicó el sencillo 
“The Number Of The Beast” de la legendaria banda 
Iron Maiden; fue la quinta canción del álbum 
homónimo del tema, y el séptimo sencillo de Iron 
Maiden. 

Fue escrita por el bajista 
Steve Harris y está 
inspirada en una serie 
de pesadillas que tuvo 
Steve después de leer el 
poema Tam O Shanter de 
Robert Burns, que es un 
relato cómico y lúgubre 
de un escarmiento 
a un bebedor, está 
considerado como 
su obra maestra, y se 
dice que es un cuento 
excelente para recitar 
en voz alta, sobre todo 
en las fechas cercanas a 
Halloween.

-En 2005 se lanzó el 
álbum "La Llave De 
La Puerta Secreta" de 
la banda de heavy 
metal Rata Blanca, es 
su séptimo álbum de 
estudio, fue grabado 
entre el 5 de enero y el 
4 de marzo de 2005; las 
primeras ediciones del 
álbum venían en una 

cajita de cartón que a su vez guardaba dentro la 
caja común del CD, esto permitía que el disco fuera 
acompañado de una pequeña llave, similar a la de 
la portada.

La temática de las letras de este disco están basadas, 
en gran parte, en la famosa novela “El código Da 
Vinci” del escritor Dan Brown.

Te recomiendo escuches la canción "La Llave De 
La Puerta Secreta", rola homónima de dicho disco 
de Rata Blanca, que es una canción que explora 
temas de transformación personal, la búsqueda de 
conocimiento y la lucha contra la manipulación; 
además, anima a los oyentes a embarcarse en sus 
propios viajes de autodescubrimiento, resiliencia y 
resistencia.

UN POCO DE CINE 

Antes de despedir esta edición de Break, te quiero 
recomendar la película “Rockstar”, un film de 
2001, es una comedia dramática estadounidense, 
dirigida por Stephen Herek y protagonizada por 
Mark Wahlberg y Jennifer Aniston.

Trata sobre un vendedor de material de oficina, 
que también trabaja como músico en una banda 
tributo, ve cómo su vida cambia para siempre 
cuando lo eligen para sustituir al cantante principal 
de su banda favorita, Steel Dragon.

Compártenos tu opinión al correo electrónico: 
tepicredaccion1@gmail.com.
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¡TU PUEDES SER LA 
MEJOR VERSIÓN 
DE TI MISMO!

Por Liliana Hernández:

 “EL PERDÓN ES 
LA LLAVE DE LA 
FELICIDAD” 

(Un Curso para tu Paz Interior- UCDM)

Hola amigas y amigos; reciban un fuerte abrazo 
de corazón a corazón especialmente para 
todas y todos los trabajadores del SUTSEM, y 
por supuesto también para quienes disfrutan 
cada semana de la lectura del Semanario: “GREMIO” la 
Verdad de los Trabajadores (en digital). Continuamos 
con algunos temas interesantes de lo que es “Un 
Curso de Milagros” con el objetivo de: “Lograr la Paz 
interior”, en esta ocasión les comparto la Lección 121: 
“EL PERDÓN ES LA LLAVE DE LA FELICIDAD” He aquí 
la respuesta a tu búsqueda de paz. He aquí lo que 
le dará significado a un mundo que no parece tener 
sentido. He aquí la senda que conduce a la seguridad 
en medio de aparentes peligros que parecen 
acecharte en cada recodo del camino y socavar 
todas tus esperanzas de poder hallar alguna vez paz 
y tranquilidad. Esta es una idea que responde a varias 
preguntas que nos hacemos durante el día y algunas 
situaciones que creemos son difíciles de solucionar, 
así que todas tus preguntas quedan contestadas; 
asimismo con esta idea queda asegurado de una vez 
por todas el fin de la incertidumbre.

	¿Cómo se siente la mente que no perdona 
el ser que guarda rencor? La mente que no 
perdona vive atemorizada, y no le da margen 
al amor para ser lo que es ni para que pueda 
desplegar sus alas en paz y remontarse por 
encima de la confusión del mundo. La mente 
que no perdona está triste, sin esperanzas de 
poder hallar alivio o liberarse del dolor. Sufre 
y mora en la aflicción, merodeando en las 
tinieblas sin poder ver nada, convencida, no 
obstante, de que el peligro la acecha allí. (L. 
121 UCDM)

Además, la mente que no perdona vive atormentada 
por la duda, confundida con respecto a sí misma 

y a todo lo que ve; atemorizada y airada, débil y 
presumida, tan temerosa de seguir adelante como 
de quedarse donde está, de despertar como de irse 
a dormir. Tiene miedo también de cada sonido que 
oye, pero todavía más del silencio; la obscuridad la 
aterra, más la proximidad de la luz la aterra todavía 
más. ¿Qué puede percibir la mente que no perdona 
sino su propia condenación? ¿Qué puede contemplar 
sino la prueba de que todos sus pecados son reales? 
La mente que no perdona no ve errores, sino 
pecados. Contempla el mundo con ojos invidentes 
y da alaridos al ver sus propias proyecciones 
alzarse para arremeter contra la miserable parodia 
que es su vida. “Por ello es importante observar 
periódicamente nuestros pensamientos para evitar 
proyectar ilusiones provenientes del ego, que desea 

vivir en el temor, en la separación y en 
el miedo, ha perdido toda esperanza, y 
desea escapar. Sin embargo, no puede ni 
siquiera concebirlo, pues ve pecado por 
doquier. La mente que no perdona vive 
desesperada, sin la menor esperanza de 
que el futuro pueda ofrecerle nada que 
no sea desesperación. Ve sus juicios con 
respecto al mundo, no obstante, como 

algo irreversible, sin darse cuenta de que se ha 
condenado a sí misma a esta desesperación. No cree 
que pueda cambiar, pues lo que ve da testimonio 
de que sus juicios son acertados. No pregunta, pues 
cree saber. No cuestiona, convencida de que tiene 
razón.

La respuesta a todo ello es: desear el perdón, el perdón 
es algo que se adquiere con una pequeña dosis de 
“Buena Voluntad” al entregar nuestros pensamientos 
errados al Espíritu Santo, adherido a nuestro ser 
interior, Quien deshace el error de las ilusiones. Por 
tal motivo el perdón no es algo inherente a la mente, 
la cual no puede pecar. Del mismo modo en que el 
pecado es una idea que te enseñaste a ti mismo, 
así el perdón es algo que tienes que aprender, no 
de ti mismo, sino del Maestro que representa a tu 
otro Ser. A través de Él aprendes a perdonar al ser 
que crees haber hecho, y dejas que desaparezca. 
Así es como le devuelves tu mente en su totalidad a 
Aquel que es tu Ser y que jamás puede pecar. Cada 
mente que no perdona te brinda una oportunidad 
más de enseñarle a la tuya cómo perdonarse a sí 
misma. Cada una de ellas está esperando a liberarse 
del infierno a través de ti, y se dirige a ti implorando 
el Cielo aquí y ahora. No tiene esperanzas, pero tú 
te conviertes en su esperanza. Y al convertirte en su 
esperanza, te vuelves la tuya propia. La mente que 
no perdona tiene que aprender, mediante tu perdón, 
que se ha salvado, y a medida que enseñes salvación, 
aprenderás lo que es. Sin embargo, todo cuanto 
enseñes y todo cuanto aprendas no procederá de ti, 
sino del Maestro interior que se te dio para que te 

muestre el camino.

	PRÁCTICA: Consiste en aprender a perdonar. 
Si estás dispuesto, hoy puedes aprender a 
aceptar la llave de la felicidad y a usarla en 
beneficio propio. Dedicaremos diez minutos 
por la mañana y otros diez por la noche a 
aprender cómo otorgar perdón y también 
cómo recibirlo.

La mente que no perdona no cree que dar y recibir 
sean lo mismo. Hoy trataremos, no obstante, de 
aprender que son uno y lo mismo practicando el 
perdón con alguien a quien consideras un enemigo, 
así como con alguien a quien consideras un amigo. 
Y a medida que aprendas a verlos a ambos como 
uno solo, extenderemos la lección hasta ti y veremos 
que su escape supone el tuyo. Cierra ahora los 
ojos y, visualizándolo en tu mente, contémplalo 
por un rato. Trata de percibir algún atisbo de luz 
en alguna parte de él, algún pequeño destello que 
nunca antes habías notado. Trata de encontrar 
alguna chispa de luminosidad brillando a través 
de la desagradable imagen que de él has formado. 
Continúa contemplando esa imagen hasta que veas 
luz en alguna parte de ella, y trata entonces de que 
esa luz se expanda hasta envolver a dicha persona 
y transforme esa imagen en algo bueno y hermoso.

Contempla esta nueva percepción por un rato, y 
luego trae a la mente la imagen de alguien a quien 
consideras un amigo. Trata de transferirle a éste la luz 
que aprendiste a ver en torno de quien antes fuera 
tu “enemigo”. Percíbelo ahora como algo más que un 
amigo, pues en esa luz su santidad te muestra a tu 
salvador, salvado y salvando, sano e íntegro. Permite 
entonces que él te ofrezca la luz que ves en él, y deja 
que tu “enemigo” y tu amigo se unan para bendecirte 
con lo que tú les diste. Ahora eres uno con ellos, tal 
como ellos son uno contigo. Ahora te has perdonado 
a ti mismo. No te olvides a lo largo del día del papel 
que juega la salvación en brindar felicidad a todas las 
mentes que no perdonan, incluyendo la tuya. Cada 
vez que el reloj dé la hora, di para tus adentros: “El 
perdón es la llave de la felicidad. Despertaré del sueño 
de que soy mortal, falible y lleno de pecado, y sabré que 
soy el perfecto Hijo de Dios”.

Están todas y todos invitados para asistir a Un Curso 
de Milagros, que iniciaremos el Lunes 10 de Junio, 
se llevará a cabo los Lunes a las 5:30 de la tarde 
en el SUTSEM, con el Objetivo de lograr TU PAZ 
INTERIOR JUNTO CON TU SALUD EMOCIONAL”, Si 
estas interesada(o) puedes registrarte a mi Whatsapp 
(311)109-41-51. Igualmente puedes enviarme un 
mensaje si deseas que te comparta el libro en digital 
de Un Curso de Milagros (azul) y la lección del día. 
Recuerda: ¡Tú puedes ser la mejor versión de ti mismo! 
Mil gracias por leernos, recibe un abrazo muy fuerte. 
¡Sé feliz, bendiciones y hasta la próxima!
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AL AIRE
POR MIGUEL ANGEL OCEGUEDA 
GUERRERO

Compañeras y Compañeros Trabajadores 
y lectores en general, hoy traigo para 
ustedes lo que deben saber sobre: “LOS 
MEXICANOS QUE CONVIERTEN PLASTICO 
EN GASOLINA”, Un video producido por 
por Guillermo Medina, editado por de 
Roberto Razo y narrado por José Ibarra, 
para Badabun, se publicó en redes sociales 
por TikTok.

La empresa Mexicana Pet Gas, está 
convirtiendo los plásticos en gasolina. 
Su director indica que nada los hace más 
orgullosos, que estar convirtiendo la huella 
plástica en combustibles que utilizamos 
todos los días.

Ese combustible aseguran sus creadores 
es de mejor calidad que los comerciales.

Dice el Directivo: lo que estamos haciendo 
es aumentar el rendimiento de este 
combustible.

¿Podría ser este, la solución a la 
contaminación?

Menciona el director, lo único que si te 
podría asegurar, que si tiene más power.

Los plásticos que todos utilizamos y se 
convierten en basura, son derivados del 
petróleo, así que esta compañía realiza un 
proceso inverso.

Este plástico lo transformamos en gas, 
por medio de una pirolisis, que es la 
transformación de estado sólido a gaseoso 
en ausencia de oxígeno.

Lo primero que hacen es recopilar los 
plásticos, para someterlos a un proceso 
y que lleguen a las máquinas lo más 
triturado posible.

Nosotros clasificamos, valorizamos y 
trituramos, o sea neutralizamos la huella 
plástica de 70,000 personas.

Así era como llega finalmente triturado a 

esta otra parte de la planta, donde pasa a 
los enormes reactores, para comenzar todo 
ese proceso de transformación. Al pasar los 
plásticos sólidos a gas, surgen varios gases 
y esos los convierten en líquidos mediante 
diferentes temperaturas dando varios 
productos: gasolina, diésel, queroseno, 
(combustible de alto poder calórifico que 
se utiliza en calderas), Parafina (que se usa 
para velas y cosméticos) y otros gases que 
sirven para sus procesos.

La cantidad de plástico que tu agregues 
a nuestros reactores el 48% se vuelve 
gasolina, el 28% Diesel, el 12% Queroseno, 
el 5% Parafina, el 5% Gas y un 2% Coque, 
que es nuestro residuo, se podría decir, 
dentro del reactor. 

El producto principal es la gasolina, que de 
acuerdo a sus creadores, es mejor que las 
convencionales, ya que tiene 100 octanos, 
cuando la Premiun o roja tiene 92% 
octanos y la magna o verde 87 octanos.

Pet Gas tiene presencia en varios estados 
de México y distintos países, su venta es 
por contratos directos, con compañías 
que necesitan esos combustibles. Lo que 
produce Pet Gas tiene más potencia y es 
más sustentable.

Pet Gas indica que no es tan fácil el proceso 
hasta colocar estaciones de gasolina, 
pero ya están en ello, lo dice su director 
Pablo Chico y en el corto tiempo, donde 
se podrán dejar residuos de plástico y 
vincular más a la sociedad en este negocio.   

PERSONAJES ILUSTRES DE NAYARIT DE 
MEXICO Y EL MUNDO

NUÑO BELTRÁN DE GUZMÁN.- Nació en 
Guadalajara, España el 31 de octubre en 
1490 y murió en el castillo de Torrejón 
de Velasco, en Madrid, España el 26 de 
octubre en 1558. Conquistador español 
del nuevo reino de Galicia, actuales 
estados de Nayarit, Jalisco, Durango y 
Zacatecas, ejerciendo gran violencia 
contra los indígenas. Por sus crímenes se 
le hizo juicio y preso fue llevado a España, 
donde murió. Fue presidente de la real 

Audiencia gobernadora, por un año. A 
sus logros en el occidente de México las 
llamó: Conquista del espíritu santo de 
la mayor España, pero por cedula Real 
se le llamó Reino de Nueva Galicia. Fue 
Licenciado por la Universidad de Alcalá 
de Henares.

EGLANTINE JEBB.- Nació el 25 de agosto 
de 1876 en Ellesmere, Reino Unido y 
murió el 17 de diciembre de 1928 en 
Ginebra Suiza. Activista social Británica, 
fundo Save The Children y desarrolló 
la primera declaración de los derechos 
del niño. Fundo 40 comités nacionales 
que recaudaron 4 millones de libras 
esterlinas para ayudar a niños y niñas 
de 30 países, muchos huérfanos de la 
primera guerra mundial y desnutridos 
por hambrunas. Gracias a ella en 
Ginebra, Suiza, se acordó dedicar un 
día para festejar al niño y niña en 1924. 
En México Siendo presidente el general 
Álvaro Obregón, se dedicó el 30 de abril, 
como día del niño hombre y mujer.

 LAS FRASES CÉLEBRES DE LA SEMANA:

“TODO LO QUE UNA PERSONA PUEDE 
IMAGINAR, OTRAS PODRÁN HACERLO 
REALIDAD.” 

Jules Gabriel Verne (1828-1905); 
Escritor, Dramaturgo y Poeta Francés.

“LA BUENA CONCIENCIA ES BLANDA 
ALMOHADA.”

Jhon Ray (1627-1705); Naturalista 
Inglés.

HUMORISMO:

*** Ya hay vacuna contra morena y se 
pone el 02 de junio.

*** Ya podemos votar libremente por el 
PRI, PAN o PRD. Todos los corruptos que 
había en esos partidos, ya se fueron a 
Morena.

Es mi aportación por hoy, soy el más 
humilde de sus amigos y les recomiendo, 
no hagan la guerra, mejor practiquen el 
amor en todas sus formas. Sean felices, 
Dios los bendice.
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Desaparecer 
dos veces

Por Isabel Guzmán

Una de las principales plataformas de contenido 
cinematográfico lanzó recientemente una 
película mexicana que lleva por nombre 
“desaparecer casi por completo”, de ahí el título 
de esta columna, y aunque la trama de la cinta 
es muy distinta al tema de esta edición, existe 
similitud entre la fantasía y la realidad, lo malo es 
que esta última resulta mucho más escalofriante, 
macabra y sórdida.

Recientemente fue denunciado el hallazgo 
de un crematorio clandestino en la Ciudad de 
México que presuntamente es utilizado para la 
incineración de cadáveres, un grupo de madres 
buscadoras de desaparecidos recibió una 
llamada anónima con datos precisos sobre la 
ubicación la actividad ilegal del sitio, como era 
de esperarse, acudieron al lugar para constatar 
que la denuncia fuera verdadera, encontraron 
en el lugar un montículo de cenizas, restos 
óseos y señales irrefutables de incineración; 
con evidencia en mano, llamaron a los medios 
de comunicación para denunciar el hallazgo, 
al tiempo que solicitaron la intervención de 
la fiscalía general de la ciudad de México para 
llegar a la identificación de los restos y la posible 
entrega a los familiares. Ese fue su error, confiar 
en las autoridades que en este momento se 
encuentran totalmente fuera de sí, obsesionadas 
por mantener la imagen de MORENA y sus 
aliados limpios, sin mácula al menos de aquí a 
que se lleve a cabo la elección presidencial. 

La película que menciono trata de un hombre 
que cae en el engaño de la brujería y resulta tan 
ingenuo e influenciable que termina por vender 
todos sus bienes para pagarle a un supuesto 
curandero y luego, totalmente enloquecido 
cree estar perdiendo los sentidos y el dominio 
de su propio ser; bueno, a la mayoría de los 

mexicanos les está sucediendo exactamente, 
creen en el cuento siniestro de que si no votan 
por la gente que propuso e impuso AMLO van 
a perder sus apoyos sociales, otros individuos 
fuera de MORENA nos van a condenar a la 
pobreza extrema, a la corrupción y a la carencia 
de justicia, es decir, la gran parte de electores 
de este país se encuentran tan manipulados y 
“enechizados” por el falso mesías que dejaron de 
ver la realidad y es que seguimos siendo pobres 
y muchos alcanzaron la miseria en este sexenio, 
los apoyos sociales son el chantaje perfecto para 
lograr sus oscuras intenciones de perpetuarse 
en el poder y por si fuera poco, la justicia y la 
seguridad son solo fantasmas del pasado, de 
ese pasado que nos avergüenza, sí, pero que 
nos persigue gobierne quien gobierne y se 
llame como se llame. Se llama corrupción y no se 
necesita un brujo para que nos haga un limpia, 
necesitamos ir a votar con conciencia y sobre 
todo, con inteligencia.

De vuelta a la realidad, el hechicero maligno que 
todavía gobierna este país se ha dado el lujo de 
criticar a las madres buscadoras que llegaron a 
escarbar el crematorio de la ciudad de México 
bajo el argumento que son de otros estados y 
que fueron enviadas para criticar al gobierno y 
porque según sus palabras de anciano demente, 
pertenecen al bloque conservador y defienden 
causas que no son muy justas. ¡Hágame usted 
el cabrón favor! ¿desde cuándo buscar a un hijo 
desaparecido es una causa injusta? ¿en qué 
momento una madre, un padre, un hermano 
que busca a su familiar tiene prohibido salir de 
su lugar de origen para intentar encontrarlo? Yo 
no se quién o qué motiva al todavía presidente a 
lanzar caca por la boca en asuntos tan delicados, 
tan dolorosos y tan su culpa como lo son la 
desaparición forzada, los crímenes perpetuados 
por el narcotráfico y la trata de personas por todo 
el territorio mexicano.

No comprendo la insensibilidad y la falta de 
empatía de un hombre que hace 6 años prometió 
dar resultados, prometió respuestas, prometió 
encarcelar a quienes cometen ese tipo de delitos; 
pero ahora, el loco presidente no solo justifica 
la violencia que se desata a lo largo y ancho 

del territorio mexicano, no solo abraza a los 
narcos, no solo se hace como el tío Lolo cuando 
le preguntan sobre la narco violencia que nos 
invade y nos permea, ¡no, no solo eso! ahora el 
decrépito Andrés Manuel López Obrador está a 
nada de criminalizar a las familias de los miles de 
desaparecidos que reclaman justicia, que claman 
ayuda y que hacen por sus propios medios el 
trabajo de las fiscalías, de los corruptos que 
se ostentan como defensores de los derechos 
humanos y del mismo presidente, así nomás.

AMLO y Martí Batres (quien desgobierna la 
ciudad de México) se dieron el lujo de desmentir 
a las madres buscadoras, de criticarlas y hasta de 
burlarse al afirmar que los restos encontrados 
son de animales, específicamente de perros, 
lo que resulta un absurdo y una mentira del 
tamaño de su propia podredumbre, cuando 
encontraron las supuestas cenizas de los 43 
estudiantes de Ayotzinapa, los laboratorios y el 
equipo de forenses extranjeros pidieron cuando 
menos 6 meses para determinar la naturaleza de 
los restos, pero a este par de mentirosos les bastó 
una hora para asegurar que todo fue montado 
para golpear a MORENA y que no, no hay restos 
humanos sino cenizas de origen canino y 
encima, señala a las buscadoras de prestarse al 
juego político de sus contrincantes imaginarios. 
No cabe duda que ese par (el presidente y el jefe 
de la ciudad de México) no solo están podridos, 
están imbéciles.

Los cientos de miles de muertos que ha dejado el 
crimen organizado en tres sexenios son reales, los 
miles de desaparecidos existen en la memoria de 
sus familiares pero no en la institucional, no en la 
mente de quienes deberían buscarlos y procurar 
justicia, no en las prioridades de estos chuchos 
del mal llamados políticos que buscan, pero 
su beneficio y mientras, las madres, los padres, 
los hijos, esposos, amigos y hermanos que nos 
faltan están desaparecidos una vez desde el día 
que se los llevaron y desaparecidos de la lista de 
asuntos pendientes de las fiscalías de todo el país, 
del escritorio de cada funcionario responsable 
de su localización, de la mente del hombre que 
juró que daría la vida por encontrarlos y lo único 
que ha dado son palabras erráticas, excusas y 
discursos en los que se hace la víctima, mientras, 
ellos, siguen sepultados en fosas clandestinas o 
fueron tirados al mar, a la cloacas o simplemente, 
quemados y convertidos en cenizas, pero aún 
muertos siguen en calidad de no localizados, en 
calidad de desaparecidos…desaparecidos dos 
veces. Elevo una plegaria por todos ellos y ellas 
y mi más grande deseo que pronto, muy pronto 
regresen a casa. ¡Así sea!
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SUTSEM Orgullosam
ente

Recordar es vivirRecordar es vivir
del Archivo del SUTSEMdel Archivo del SUTSEM

Grandes cursos de veranos se realizaban en el SUTSEM 
con desarrollo intelectual para los niños
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SUTSEM Orgullosam
ente
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SUTSEM Orgullosam
ente

En el SUTSEM antes se fomentaba el deporte
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SUTSEM Orgullosam
ente

GRAN FESTEJO DE PARA LOS TRABAJADORES DEL 
AYUNTAMIENTO DE MORELIA MICHOACÁN LOGRANDO MÁS 

CONQUISTAS SALARIALES REALIZADO CON EL DIÁLOGO 
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“UNA NUEVA ALIANZA PARA 
LEVANTAR A NAYARIT”

Por: J. Ismael Escobedo Ocegueda

A dado inicio la campaña para las elecciones 
estatales de Nayarit 2024, las cuales se llevarán 
a cabo el domingo 2 de junio de 2024. En estas 
elecciones se renovarán cargos de elección 
popular en 20 Ayuntamientos, 20 Sindicaturas, 
200 Regidurías y 30 Diputados estatales, de 
los cuales 18 serán electos por mayoría relativa 
y 12 serán designados por representación 
proporcional para integrar la XXXIV Legislatura.
Participarán en estas elecciones estatales un 
total de once partidos políticos, siete de ellos 
con registro nacional y cuatro partidos políticos 
estatales, a saber: Levántate Nayarit, Nueva 
Alianza, Fuerza por México Nayarit y Redes 
Sociales Progresistas Nayarit.

El Partido Movimiento “Levántate para Nayarit”, 
una vez que ha cumplido con los lineamientos 
establecidos para el registro de candidatos 
a los distintos cargos de elección popular, ha 
iniciado con gran entusiasmo y convicción su 
participación en esta próxima elección de 2024. 
Sin duda, aspiran a obtener la mayor parte de 
los distintos cargos en juego, contando con 
los mejores hombres y mujeres para lograr 
este objetivo y tener representación tanto en el 
Congreso como en los Ayuntamientos donde se 
toman las decisiones.
A través de esta columna del periódico Gremio, 
estaremos dando a conocer a los candidatos 
que participarán por este partido en los distintos 
cargos de elección popular.

¡CONOCE A SUS CANDIDATOS!

LILIANA HERNÁNDEZ 
RODRÍGUEZ

CANDIDATA A REGIDORA POR LA 
DEMARCACIÓN #3

¡Una Mujer con Valor!
Se caracteriza como una mujer perseverante 
y luchadora social, con un firme compromiso 
“Servir a su comunidad”, de profesión 
Licenciada en Administración de Empresas, 
Trabajadora de Gobierno del estado (DIF 
Nayarit), Instructora de cursos de Capacitación 
en Desarrollo Humano, columnista en el 

Periódico Semanario Gremio, (¡Tú puedes 
ser la versión de ti mismo!), conductora 
de eventos en “Radio Sutsem”, Cantante, 
gran promotora del Arte y la Cultura entre 
otras cosas.
Se entrevistó a la candidata en temas como 
sus motivaciones para postularse, los 
desafíos que identifica en su demarcación 
y cómo planea abordarlos, así como 
referencias sobre la demarcación en la que 
participa y las colonias que comprenden.
1.-Pregunta- ¿Qué te motivó a postularte 
como candidata a regidora?
Respuesta: Me motiva participar en esta 
contienda electoral como regidora por mi Partido 
“Levántate Para Nayarit”, porque siento que es 
el momento de las mujeres en la vida política. 
Quiero tener voz y voto en el cabildo para 
contribuir en la toma de decisiones importantes 

para el desarrollo del Municipio de Tepic.
2.-Pregunta: ¿Cuáles son los principales 
desafíos que identificas en tu demarcación 
como candidata y cómo planeas 
superarlos?
Respuesta: Tanto en la zona urbana como 
en la zona rural, los principales desafíos 
son la falta de empleo, los bajos salarios, 
la falta de seguridad pública, la insuficiente 

ANEXO DE DEMARCACIONES:

No. LOCALIDAD
1 785 8 LOCALIDAD ZAPOTE DE TEPOSILAMA, EL FLOREÑO 

(EL CAPULIN)
2 796 7 COLONIA 6 DE ENERO
3 797 12 SAN LUIS DE LOZADA
4 798 7 LOCALIDAD EJEIDO DE MORA
5 804 12 SAN CAYETANO-LOS VOLCANES-NOVILLERO-

CORREGIDORA –LAS JOYAS –LA ANTORCHA
6 805 12 COL. LA GUADALUPANA-SAN JOSE-SAN CAYETANO
7 807 12 LOCALIDAD DE CAMICHIN DE JAUJA
8 808 12 LOCALIDAD DE EL REFUGIO
9 996 7 LA CANTERA-ISSSTE-UPN-FRACC.SAN ANTONIO 

DE MORA-LA ANTORCHA-FRACC.COLINAS DE LA 
CANTERA-FRACC. EN NUEVO 8.

10 997 7 LA CANTERA-PUERTA PARAISO-FRACC.LA FLORESTA
11 998 7 LA CANTERA – CHE GUEVARA
12 1000 7 VILLAS ARAMARA-VILLAS DEL ROBLE-FRACC.

ESTEBAN BACA CALDERON-LA MATITA.
13 1001 7 FRACC.LEALTAD-3 DE JULIO-FRACC. LOS ALAMOS-

COL, CORA-FRACC.VALORA-COL.NUEVO AMANECER-
FRACC.AURORA.

14 1002 7 FRACC.VILLAS DEL PRADO-FRACC.VILLAS DEL ROBLE-
FRACC. LOS AGAVES-FRACCIONAMIENTO ARAMARA 
II.

15 1003 7 FRACC. VILLAS DEL ROBLE-COL.REVOLUCION-COL. 
VICENTENARIO.
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en las calles, la mejora en la recolección de basura, 
y en algunos ejidos la falta de drenaje, así como me-
jorar los caminos saca cosechas. Una vez en fun-
ciones, trabajaré en la conformación de una agenda 
de propuestas con prioridades para su seguimiento 
y solución en el cabildo.
3.-Pregunta: ¿En qué demarcación participas y 
qué colonias comprende?
Respuesta: Me corresponde participar en la De-
marcación 3, ya que resido en Vistas de la Cantera 
desde hace 17 años. Esta demarcación comprende 
los siguientes seccionales y colonias:
4.-Pregunta: ¿Cómo planeas promover la partic-
ipación ciudadana?
Respuesta: Planeo promover la participación ciu-
dadana de manera directa, saludando y conocien-
do a las personas que viven en esta Demarcación 
3, visitando tanto a los compañeros trabajadores, 
amas de casa, jóvenes, agricultores, ga-
naderos, comerciantes y líderes de cada 
comunidad. Como esta demarcación 
abarca gran parte de la zona rural de Tep-
ic, haré conciencia sobre la importancia 
de trabajar en equipo y la responsabilidad 
de comprometerse a ser parte del cambio 
necesario para mejorar.
5.-Pregunta: ¿Qué te inspiró a involu-
crarte en la política local de Tepic?
Respuesta: Mi inspiración proviene de 
percibir que aún queda mucho por hacer 
en el servicio a la sociedad, y que es cru-
cial evitar el uso indebido del dinero públi-
co. Quiero asegurarme de que nuestros 
impuestos se utilicen verdaderamente en 
el desarrollo y beneficio del Municipio de 
Tepic, especialmente en la zona rural.
6.-Pregunta: ¿Cómo describirías tu 
estilo de liderazgo?
Respuesta: Considero que mi estilo de 
liderazgo es muy participativo, democráti-
co, solidario, transformacional y orientado 
al bienestar de la comunidad.
7.-Pregunta: Si resultas electa como 
regidora, ¿cómo podrías mantener una 
comunicación abierta y cercana a los 
ciudadanos del municipio de Tepic?
Respuesta: Primero que todo, agra-
decería su apoyo y confianza, y luego 
mantendría un acercamiento constante 
a través de reuniones en cada uno de 
los seccionales de mi demarcación. Es-
tablecería un enlace directo para seguir 
teniendo una comunicación abierta y es-
taría siempre dispuesta a servir, escuchar 
y dar seguimiento a las gestiones solic-
itadas. Así mismo, seré la voz de cada 
Colonia y Comunidad para atender sus 
peticiones.
8.-Pregunta: ¿Qué experiencias o ha-
bilidades consideras que te hacen 

idónea para ocupar este cargo?
Respuesta: Considero que mi experiencia previa 
en el servicio público, con 9 años en el H. Ayunta-
miento de Tepic y 13 en el Gobierno del Estado, me 
proporciona una base sólida. Además, mi trabajo en 
el DIF Tepic, especialmente en la asistencia social 
con los grupos más vulnerables, y mi experiencia 
en capacitación en “Desarrollo Humano” en el DIF 
Nayarit, me han dotado de habilidades para tratar 
con sensibilidad y eficacia las necesidades de la co-
munidad.
9.-Pregunta: ¿Qué te hace sentir orgullosa de 
pertenecer al partido “Levántate para Nayarit”?
Respuesta: Me llena de orgullo pertenecer a este 
partido, ya que nace con la intención de proporcio-
nar oportunidades a líderes genuinos y con valores, 
siendo un partido incluyente tanto de trabajadores 
como ciudadanos nayaritas en general. 

 10.- Pregunta: ¿Cuál crees que es la finalidad 
objetiva de este Partido? 
Respuesta: Este partido busca defender los dere-
chos laborales, respetar las leyes y promover los 
derechos humanos en los espacios donde se to-
man las decisiones importantes, así como también 
el poder desarrollar la economía de todas y todos 
los nayaritas, con sustentabilidad y respeto al medio 
ambiente.
¡No olvides ejercer tu derecho al voto el 02 de 
junio y hacer escuchar tu voz en las elecciones! 
Tu participación es crucial para construir un futu-
ro mejor para nuestra comunidad.   ¡Basta de 
conformarnos!
         “UNA NUEVA ALIANZA
     PARA LEVANTAR A NAYARIT”

¡Hagamos que suceda!
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INCENDIOS Y 
DEFORESTACIÓN EN MÉXICO
Los intensos cambios climáticos que año con año 
se resienten en el Globo Terráqueo, en todos los 
continentes de éste y por supuesto en nuestro país, 
sólo tiene un origen: el hombre destruyendo al 
hombre.

En México, todas sus entidades federativas están 
sufriendo de los cambios climáticos, y con ello, de los 
incendios y, por ende, las deforestaciones.  Algunos 
más y otros menos, pero sin salvarse ninguna de los 
32 estados del país sufren lo mismo; lo más grave de 
esta situación, es que pareciera ser que a ninguna y 
ninguno de sus gobernantes les importa de verdad 
este grave problema social… igual sucede con el 
mandatario federal.

Pero la carencia de educación y cultura ambiental, las 
necesidades humanas para poderse alimentar, la tala 
ilegal, los incendios y, más recientemente el cambio 
de uso de suelo por los negocios como la producción 
de aguacate en Michoacán, han propiciado que el 
panorama de su región Sierra Costa haya cambiado 
en los años recientes al grado de que 70 por ciento del 
territorio está deforestado y, al menos en Coalcomán, 
este año se han perdido 9 mil hectáreas de bosque 
por incendios forestales extremos que se salieron de 
control por la carencia de recursos para contar con 
un buen equipo de combate a los incendios.

Así trascendió a finales de abril, durante el foro 
realizado en Coalcomán por la Fundación Desarrollo 
Sustentable y Cambio Climático y la Coordinación 
de Organizaciones de la Sociedad Civil, encuentros 
que buscan aportar soluciones a las problemáticas 
ambientales de cara al próximo sexenio.

Al respecto, Felipe Saucedo, director forestal del 
municipio de Coalcomán, Michoacán, dio a conocer 
que en especial los incendios recientes fueron 
ocasionados por el 
mal uso del fuego 
en quemas agrícolas 
“porque la gente 
carece de cuidados 
para hacer un buen 
manejo en la quema 
de los desmontes”, 
propiciando que 
se perdieran 4 mil 
500 hectáreas de 
bosque en El Izote, 
Cabeza de Vaca, 

La Polvareda, Horno de Cal, Rancho del Medio, 
La Gavilanera, La 
Albellanera, La 
Guazarca y el Maguey; 
mientras que, en la 
zona de Los Parejos y 
La Lima, colindancia 
entre Coalcomán, 
Chinicuila y Aquila, 
fueron 3 mil hectáreas 
y mil 500 en el Cerro de las Tablas, entre los incendios 
más grandes. Esto propició la pérdida de bosques 
de las mejores maderas de Michoacán como pinos 
de todas las variedades, encinos, oyameles y otras 
especies.

Por su parte, Sandra Sánchez, subdirectora académica 
del Instituto Tecnológico Superior de Coalcomán, 
sede del Foro, propuso cambios a la norma para 
uso de suelo y que se protejan los que son de uso 
forestal, donde no se pueda hacer ese cambio y 
haya sanciones reales para las personas que hacen 
cambios de uso de suelo de manera ilegal y así 
proteger los derechos de las terceras generaciones.

José Luis Neri García, moderador del Foro, destacó 
que un estudio presentado por el Instituto de 
Geografía de la UNAM en su Boletín número 44 del 
año 2001, denominado “La dinámica del cambio de 
usos de suelo en Michoacán”, afirma que en un lapso 
de 18 años se perdieron 513 mil 644 hectáreas de 
bosques y 308 mil 291 de selvas.

Mientras tanto, el secretario de Medio Ambiente de 
Michoacán, Alejandro Méndez López, señaló que 
en el periodo 2018-2024, es decir, en siete años, se 
ha detectado la afectación de 30 mil hectáreas con 
cambio de uso de suelo, lo que arrojaría un promedio 
de 4 mil 286 hectáreas dañadas cada año. 

Cuando un terreno pierde su cubierta vegetal los 
efectos negativos son bastantes, obviamente en la 
vegetación, en el suelo, el aire, el agua, la fauna, y las 
condiciones de bienestar de la población vienen a 
menos.

La Ley General de Desarrollo Sustentable señala que 
es una infracción cambiar el uso del suelo de los 
terrenos forestales sin contar con autorización, y en 
su artículo 157 se indica que se impondrán multas 

que van desde 150 
a 30 mil veces la 
unidad de medida; 
para este caso la 
unidad de medida 
para 2024 está en 
108.57 pesos y eso 
equivaldría a un 
rango de multas o 
infracciones de 16 
mil 285 a 3 millones 
257.100 pesos.

En la región suroccidente de Michoacán, contrario 

a lo que sucedía hace años, hay cambios de uso 
de suelo porque el aguacate está incursionando 
fuertemente en la franja aguacatera, así como en 
muchos municipios que se sostienen de la ganadería 
y que han cambiado los bosques por pastizales.

La región Sierra Costa michoacana comprende 
siete municipios: Aquila, Arteaga, Coahuayana, 
Coalcomán de Vázquez Pallares, Chinicuila, Lázaro 
Cárdenas y Tumbiscatío, con una superficie de 
aproximadamente 13 mil kilómetros cuadrados, que 
representa el 23 por ciento del territorio del estado 
de Michoacán. 

Preocupa el hecho de que allá haya un nivel de 
deforestación del 70 por ciento.  Igualmente 
preocupa la situación hidrológica en la región Sierra 
Costa, ya que el promedio de precipitación pluvial 
es de 1,200 milímetros, pero el año 2023 apenas fue 
de 800 milímetros. Debido a la deforestación que se 
registra, no será posible que se recarguen los mantos 
acuíferos. 

Por ello, Jorge Espinoza, funcionario de la Secretaría 
de Agricultura expresó que inicialmente se comenzó 
la deforestación por la necesidad de la gente para 
comer, pero ahora es por negocio. “Para lograr la 
restauración de la cuenca se necesita que se pague 
a las personas que van a ayudar a cuidar los árboles 
que se siembren. También capacitar a los productores 
para que sepan otras alternativas de producción, 
llámese ganadería regenerativa, agricultura orgánica 
o cualquier otra alternativa que podamos este 
emplear para que el medio ambiente no se esté 
deteriorando de tal manera”, expuso.

En sí, la mayoría de los participantes en el Foro se 
inclinaron por empujar un programa de educación 
y cultura forestal urgentes, acompañados por una 
aplicación estricta de la ley para evitar las quemas 
que terminan en incendios, un pago a los comuneros 
para que cuiden los bosques y un buen control de los 
incendios para recuperar la cuenca hidrológica.

Al final de cuentas, incrementar, cuidar y conservar 
los árboles significa más vida para nuestro planeta… 
y para el ser humano.

è MIEMBRO FUNDADOR DE FRECONAY, A.C. ç

Agradeceremos sus comentarios y sugerencias en 
el celular y Whatsapp (311) 910 77 77 o bien, en el 
correo electrónico enriquelibre@gmail.com 
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¿Cuántas olas de calor 
llegaran a México 2024?

La CUARTA ola de calor llegará a México en MAYO
Por: Jona Ortiz R. / FRECONAY

La llegada de la segunda ola de calor en 
la República Mexicana provocará que 
los termómetros aumenten y en algunas 
entidades las altas temperaturas llegarán 
hasta los 45°C. ¡El intenso calor no da tregua!

¿Cuándo llega la segunda ola de calor a 
México?

El Servicio Meteorológico Nacional (SMN) 
informa que la segunda ola de calor llegará 
a México entre el 2 y 4 de abril del 2024, y 
tendrá una duración de 10 días consecutivos 
con la gran probabilidad de que las altas 
temperaturas excedan el tiempo de forma 
“anormal”.

¡Toma precauciones!

Uno de los principales motivos de las olas 
de calor que se registrarán este año, son 
por el fenómeno La Niña relacionado con el 
cambio climático, la sequía y falta de agua.

¿Cuáles serán los estados afectados por la 
segunda ola de calor?

Las autoridades meteorológicas informaron 
que los estados más afectados por las 
intensas temperaturas registrarán entre 
los 40° y 45°C, por lo que, los habitantes 
tendrán que cuidarse y seguir todas las 
recomendaciones para evitar golpes de 
calor y hacerle frente a la segunda ola de 
calor. Las entidades más afectadas serán:

	Nuevo León

	Coahuila

	Sonora

	Baja California

	San Luis Potosí

	Zacatecas 

	Durango

	Tamaulipas

	Nayarit

	Yucatán

	Quintana Roo

	Guerrero

	Sinaloa

Estados que esperan altas temperaturas en 
México

¡Toma nota! Para los próximos días las 
entidades que registrarán temperaturas 
altas que oscilarán entre los 30 y hasta 45°C 
serán:

	Temperaturas máximas de 40 a 
45 °C: San Luis Potosí (oriente), 
Nayarit, Jalisco, Colima, Michoacán, 
Morelos (sur), Tamaulipas, Veracruz, 
Tabasco, Guerrero, Oaxaca, Chiapas, 
C a m p e c h e , 
Yucatán y 
Quintana Roo.

	Temperaturas 
máximas de 35 
a 40 °C: Sinaloa, 
C o a h u i l a , 
Nuevo León, 
G u a n a j u a t o , 
Q u e r é t a r o , 
Hidalgo, Puebla 
( s u r o e s t e ) 
y Estado 
de México 
(suroeste).

	Temperaturas 
máximas de 

30 a 35 °C: Chihuahua (oriente), 
Durango (noreste), Zacatecas (sur), 
Aguascalientes y Ciudad de México.

El Servicio Meteorológico Nacional (SMN) 
informó que para este 2024, en México se 
espera la llegada de cinco olas de calor, las 
cuales intensificarán la problemática de 
sequía en el territorio nacional, las fechas 
estimadas son:

	Primera ola de calor: Llegará entre 
los meses de marzo y abril, afectando 
primordialmente al norte y noroeste 
del país.

	Segunda ola de calor: Llegará en el 
mes de abril.

	Tercera ola de calor: Llegará en el mes 
de abril.

	Cuarta ola de calor: Llegará en el mes 
de mayo.

	Quinta ola de calor: Llegará en el mes 
de junio.
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Hay un Tremendo Dolor en el Campo de 
San Blas y Vamos a Rescatarlo: Benítez

*CON SU APOYO Y DESDE LA PRESIDENCIA MUNICIPAL, DESTINAREMOS RECURSOS PARA 
BENEFICIAR A LOS CAMPESINOS, DIJO EL CANDIDATO A LA PRESIDENCIA MUNICIPAL

Jalcocotán, Mpio. de San Blas, Nay.-  “Hay 
un dolor tremendo en el campo. Apenas 
nos alcanza para la alimentación y seguir 
cultivando nuestro campo”, reconoció el 
candidato a la presidencia municipal del 
partido Levántate Para Nayarit, Eduardo 
Benítez Moreno.

Durante la tarde de este sábado, en su 
formal arranque de campaña, el candidato 
Eduardo Benítez, conocido como “El del 
Pañito”, se dirigió a decenas de hombres y 
mujeres dedicados al campo, quienes atentos 
escucharon las propuestas del candidato 
samblasense.

“Nos quitaron el Procampo, los precios no 
son los justos, si tuviéramos un precio justo 
de nuestros productos, no necesitaríamos 
de las Cajas Solidarias, porque nosotros 
mismos solventaríamos nuestras familias con 
nuestro trabajo.  Con su apoyo, pondremos 
en Jalcocotán, en Navarrete y en Guadalupe 
Victoria una bodega donde, desde la 
presidencia municipal, se presupuesten 
recursos para acudir directamente a las 
fábricas y comprar los productos del campo 
como fungicidas, insecticidas, granos y toda la 
herramienta que se requiera.  Eso solventaría 
mucho a cada uno de los campesinos”.

El representante en San Blas del partido 
Movimiento Levántate Para Nayarit, 
agregó que en el municipio “tenemos que 
organizarnos con los Comisariados Ejidales 
para buscar la comercialización de nuestros 
productos; que evitar que el ‘coyote’ se lleve 
todo y se haga rico con el esfuerzo y trabajo 
de ustedes los campesinos”.

Acompañado por el presidente del Comité 
Estatal del partido, doctor Diego Calderón 

Estrada, así como las y los 
candidatos a la sindicatura y 
regidurías, Eduardo Benítez 
agradeció a la gente de 
Jalcocotán y alrededores por 
acompañarlo no sólo esta tarde, 
sino durante los 30 días de 
intensa campaña, recorriendo 
calles, colonias y ejidos de San 
Blas

Finalmente, “El del Pañito”, 
concluyó en su mensaje de 
formal inicio de campaña al 
señalar que “Jalco es uno de 
los mejores ejidos en todo el 
municipio, todo el año tiene 
trabajo, pero el cerro está 
dolido, el café está muriéndose, 
lo están dejando caer y 
nosotros queremos reactivarlo, 
queremos que vuelva el Crédito 
a la Palabra para comercializarlo 
en la frontera y otros lugares 
con un mejor precio".


